

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de tren: que regirá desde el 16 de Marzo al 13 de Octubre de 1884. De Palma a Manacor...

LA OPINION.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t. Llegada a Ibiza, domingo 4 t. Llegada a Valencia, martes y viernes...

PUNIOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en LA LIBRERIA DE B. ROYER, Palacio. 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 PESETA AL MES.

¿PARA QUÉ?

Al abrirse las Cortes se encontrará el gobierno con una situación imposible, sin causa, sin justificación, sin excusa...

Al abrirse las Cortes serán objeto de ruidosísimos debates una serie inenarrable de conflictos sin solución.

Al caer vencido el gobierno liberal, dejó en estado floreciente la Hacienda. Los ingresos aumentaban a cada recaudación...

El señor ministro de Hacienda ofrecerá al país una colección de desastres terribles. La renta de aduanas en una baja sin ejemplo...

Esta situación se presenta precisamente cuando las reformas en Cuba exigen al país sacrificios de entidad, cuando nuestro Tesoro ha de auxiliar al de las provincias ultramarinas.

Las deducciones son lógicas. El déficit, el déficit creciendo, a menos que se cubra con nuevas deudas...

Y todo esto ¿para qué? Para declarar oficialmente que existe el cólera, y luego después de hecho el estrago...

Para satisfacer la política de rencores. Para llenar quizás alguna exigencia política, para encender la justa colera de los pueblos.

Ardientes acusaciones harán los diputados liberales por la floreciente campaña republicana.

Hace poco tiempo, apenas si había banquetes en Febrero, ni viajes políticos, ni ovaciones populares.

Ahora los reaccionarios han conseguido resucitar la agitación; sus desafíos, sus provocaciones, sus insultos...

Después de hecho este daño, les han preparado el camino.

En las provincias vascas vivía el doloroso recuerdo de las libertades perdidas. Pues bien, cuando este recuerdo era afecto silencioso y resignado...

La Epoca hizo la campaña fuerista. Las esperanzas vascas reverdecieron. Vino el desencanto, y un tribuno ilustre, enemigo de la monarquía...

¿A qué este conflicto? ¿A qué las provocaciones a los pacíficos? ¿A qué suscitar la cuestión foral, nunca tratada desde 1876?

Los católicos se hallaban quietados. El odio religioso no se mezclaba en nuestras contiendas...

Pero ahora ha habido empeño en revivirlo, y primero con audacia de gentes sin seso, y después con medrosidades de gentes sin valor...

Aún sigue el Vaticano reclamando, y aún la Italia una, la nación hermana, recuerda la ofensa.

Y todo, ¿por qué? Si había de cederse ante Mancini, ¿a qué provocarlo? Si se quería una ruptura con los poseedores de Roma, ¿a qué ceder?

Un doloroso y trascendental debate pondrá en claro las vergonzosas expoliaciones de Alemania en nuestras colonias.

Podía el gobierno español haber protestado de ese despojo, sin derecho, de las posesiones continentales del golfo de Guinea.

Pero lejos de hacerlo, contra la Constitución, contra la dignidad, contra la ley escrita y contra las costumbres internacionales, contra el texto terminante...

¿Y para qué también? ¿Nos ha ayudado Alemania en alguna empresa nacional? ¿Nos ayudará quizás? Tampoco porque el Sr. Cánovas es completamente refractario...

Se ha hecho porque sí. Se ha hecho por lo mismo que se ha perseguido a los liberales, para ayudar grupos disidentes; se ha hecho por lo mismo que cada día se realiza algo que haga imposible la paz.

Para poder decir: Todo lo que existe es enemigo. Nosotros solos, los defensores de la monarquía.

Pero esta política que, en épocas de intranquilidad y perturbación, en épocas que no hubieran estado precedidas por tres años de concordia y de progreso, hubieran producido motines, represiones brutales...

Este grito resuena en todas partes. No puede existir un solo español que no lo oiga.

Todos se preguntan ¿a qué esta locura?

¿No es de extrañar, pues, lo que dice un periódico, El Liberal, en carta autorizada?

Los reaccionarios van perdiendo confianzas. Cánovas no se nutre ya de sonrisas.

En las altas clases que hallaba halagos, encuentra recelos.

Su punto de apoyo empieza a faltarle.

Todos empiezan a convencerse de que es mucha aventura esta aventura de gobierno reaccionario. De que no se puede gobernar de este modo.

La amenaza de muerte no es ni una ilusión ni una broma. La muerte se acerca. (Progreso.)

ECOS POLITICOS.

Entre los setenta y siete mariscales de campo que actualmente forman la primera seccion, activa, del Estado mayor del ejército, figuran los siguientes con la antigüedad de oficiales generales que se indica:

Table with 2 columns: Name and Años. Includes Don Pedro Sartorius y Tapia (1854), Juan Guillen Buzarán (1860), José López Pinto y Marín (1863), etc.

Guerra. 1868 José García Velarde. 1868 Pedro Beaumont y Peralta. 1868

De estos veteranos, los dos primeros, con 30 y 27 años de antigüedad de oficiales generales respectivamente, figuran años há a la cabeza de la escala de mariscales de campo...

¿Es a esto, por ventura, a lo que llama La Epoca ingeniosamente dejar latitud al poder ejecutivo?

PALMA 13 DE OCTUBRE DE 1884.

CASTELAR.

El grande orador hallase otra vez entre nosotros. Bien venido a esta tierra donde esta su tribuna y donde comenzó su inmortalidad!

Castelar vuelve esta vez trayendo aún en su alma las impresiones de la gloria cosechada entre sus gentes sanas y sencillas; vuelve percibiendo aún en su oído la fuerte vibración de aplauso inmenso...

¡Qué prestigio el de los hombres honrados! ¡Qué valor el de las ideas!

Castelar marcha al Norte, rodeado de unos cuantos amigos cariñosos, sin ruido, sin ostentación; marcha a descansar de sus fatigas de estadista y escritor; busca la soledad de una playa; quiere vivir oscuro, y sin embargo, no bien las gentes se dan cuenta de que entre ellos vive el tribuno, lo rodean, lo agajan, lo aclaman...

Ha sido hermoso espectáculo: un hombre solo, llamándose Castelar, ha podido mas en un día que todo un ejército de ocupación mantenido por una política de perpétuas desconfianzas.

Un hombre solo, llamándose Castelar, sin gobernadores que preparen el éxito, sin policía secreta, sin mercedes que conceder, llevando aún el luto de la República, combatido rudamente por el poder, ha logrado provocar con su sola presencia en pueblos, hasta ayer enemigos de la democracia, realistas y ultracatólicos, manifestaciones de simpatía, ovaciones completamente régias.

Liberales, izquierdistas, republicanos — todos lo han seguido, todos lo han rodeado; y a pesar de gobernadores como el de Bilbao, de órdenes como las de Romero y de envidias como las de Cánovas, por donde ha pasado, y donde quiera que ha resonado su palabra los aplausos han sido suyos y los corazones también. ¿No reís, conservadores?

Es cosa de que los conservadores se rian, pero de ellos mismos. Jamás se ha visto un desengaño mayor.

Castelar es una gloria nacional, sin cuya presencia la tribuna española es una cosa sin nombre; — pues se trabajó por lanzarlo del Parlamento.

Castelar es un amigo de los progresos tranquilos; un espíritu dispuesto a sacrificarse por la paz, una de las mas grandes popularidades de la historia; — se le hiere, se le acosa, se le provoca, se le empuja a la revolución.

Castelar, escritor altísimo, ministro, presidente de la República, vive de un trabajar duro y constante; es integro, es caballeroso, es sencillo; — sin embargo, se le insulta, se le escarnece, y cogiendo un artículo titulado 'Cuenta de cuentas'...

A pesar de todo, Castelar sigue siendo Castelar, y los conservadores siguen siendo la guerra y la perdición.

Castelar cierra sus oídos a la injuria, su alma al pesimismo, y allá, en el Norte, trabaja por la paz del país, por la libertad, por la democracia, sembrando entre gentes mal aconsejadas, semilla de grandes progresos.

Cánovas le dice: ¡sublévate! — Y Castelar, castellano y demócrata responde presentando su mano unida a la del vascongado.

Cánovas sostiene año tras año la dictadura de Quesada, y esta dictadura irrita y desespera.

Castelar, por sí sólo, infunde confianza, y allá en Guernica, bajo el árbol sagrado; recuerda, mientras la gente aplaude y llora, cómo aquellas ramas, que han dado escarapelas a los convencionales, no pueden cobijar al absolutismo, sino a la libertad, que no debe de ser vascongada, sino española.

Castelar está otra vez entre nosotros. También volvió ayer Cánovas.

El uno, sin fortuna, sin poder, insultado, combatido, declarado ilegal, empujado a la revuelta, viene alegre y satisfecho: — ha trabajado para la patria.

El otro, poder eso, dictador, temido y adulado, vendrá como siempre con su eterno pesi mismo en el alma; el labio contraído, la mirada torva... Vuelve y se encuentra con que el miedo ha invadido el país; con que impera un nuevo y degradante cantonalismo; con que los incapaces de Gobernacion han desquiciado la administración, la política, los pueblos.

Y hallará mas; hallará que mientras los obispos protestan contra Pidal y el tradicionalismo se le ríe, Castelar, el demócrata, Castelar, el injuriado, consigue sin entregar su conciencia por una cartera; devolver a la libertad y a España, el árbol de Guernica. (Progreso.)

Por la gravedad que entrañan las líneas que nuestro apreciable colega El Progreso publica, copiando otras de la Izquierda dinástica, es que las insertamos hoy, llamando sobre ellas la atención de nuestros lectores.

En 1875, en 1878, en 1881, se podían decir muchas cosas, y repetir muchos engaños, y hablar del nuevo modo de ser de las cosas; pero en 1884, todo esto huelga.

Once años en lo pasado, la realidad de la dominación reaccionaria, y una dominación aún mas larga para lo porvenir, hablan mas alto que todas las promesas.

Por eso decíamos ayer que las palabras de los periódicos izquierdistas revelaban hondas corrientes de opinion, quizás alguna de alejamiento indefinido.

Por eso, parte de la democracia, y parte principal, prescindiendo de antiguos recelos, ha fundido sus esfuerzos con los de los liberales y hacer el mas grande y decisivo.

En 1884, hubo una razón fundamental para el cambio político, y esta razón subsiste.

En 1884, para volver al malestar antiguo, solo existió un pretexto y este pretexto ha desaparecido.

La opinión liberal exige que sean sus hombres, sus ideas, sus políticos los que inspiren la marcha del Estado.

Otra parte de la democracia no creyó nunca.

Los once años transcurridos dan fuertes visos de razón a su incredulidad.

Para que nuestros lectores juzguen del estado de los ánimos, copiamos del órgano de los generales *Serrano y Lopez Dominguez*, el siguiente párrafo.

Aquellos á quienes no domine la pasión, comprenderán lo grave del párrafo.

Dice así:

«Entre demócratas, republicanos é izquierdistas, hay en las provincias, lo mismo que en Madrid, una masa de personas ilustradas que viven hace largos años, no solo proscritas del gobierno y de las Cámaras, sino también de los ayuntamientos y diputaciones y de la administración pública en general, que se privan de sus luces y de sus servicios, y como lo mismo sucede en el ejercicio donde las mismas influencias y los mismos favoritismos dominan hace diez años, la bola de nieve se va formando como se formó en otros tiempos por las mismas causas. Y no hay mas remedio que abrir una válvula, y esa válvula no puede abrirla el partido conservador, por lo cual le consideramos hoy un peligro para las instituciones, y por eso le deseamos que se vaya, y que se vaya pronto.»

Nuestras noticias son graves, tan graves respecto á ciertas cosas, que casi nos inspiran lástima los desdichados conservadores, impotentes para dominar los acontecimientos que se van á precipitar en breve término. Un rasgo de abnegación del Sr. Cánovas del Castillo, puede evitar todavía serias catástrofes, y nosotros, que no ponemos en duda su patriotismo, confiamos en que no desoiga nuestros desinteresados consejos.»

Se ha concedido el *regium exequatur* al cónsul de Inglaterra en las Baleares, con residencia en Palma, Don Francisco Wilsol Marck, y al cónsul de Grecia en estas islas Sr. Otton Calderar.

En la plazuela que existe sobre el depósito de agua de la calle de Palacio se está montando un aparato para que puedan proveerse de agua en aquel mismo sitio los vecinos de la calle mencionada, y de todas las demas de sus alrededores.

La mejora es digna de toda recomendación y los aludidos vecinos deben estar agradecidos á quien la haya inspirado y mandado llevar á efecto.

A la subida del Terreno y enclavadas entre numerosas fincas en las cuales existen ya muchas casas habitadas, hay una alfarería cuyo horno carece de la chimenea mandada construir por uno de los artículos de la Ordenanzas Municipales.

El jueves por la tarde lanzaba tales columnas de negro y denso humo, que envolvía casi constantemente las casas que tenía á sotavento y con ellas á los muchos moradores que las ocupaban.

Como la misión de la prensa es velar para que se cumpla la ley y no sean conculcados los derechos de cada ciudadano, esperamos que el Sr. Alcalde, persuadido de que no existe razón alguna para que el dueño de la susodicha alfarería deje de cumplir con los requisitos á que han tenido que someterse los dueños de las demás y de que carece de facultades para causar molestias al vecindario; le obligará en plazo breve á que cumpla lo mandado para todos, con lo cual la nombrada autoridad nos dará una prueba más de su amor á la justicia y de su buen deseo de no permitir que nadie ocasione perjuicios indebidos á nadie.

Tiene muy sustanciosa y edificante lectura *La Izquierda Dinástica* de estos días.

Continuación de lo dicho por el apreciable colega es sin duda lo siguiente:

«El sensato é ilustradísimo general Lopez Dominguez, reconociendo la fuerza de la razón que á nuestro partido asiste, considera innecesario el viaje de propaganda, y declara que el objeto de su visita á las provincias de Andalucía y Valencia, no es otro que estudiar las necesidades del país para aplicarlas en el poder

como si tuviera en el fondo de su conciencia el íntimo convencimiento de que si á alguien no ciega el instinto del suicidio, debe ser gobierno en un término brevísimo, el único partido que puede conjurar la negra nube que avanza por el horizonte.

Y es que nuestros amigos al ver cómo se elevan ciertas temperaturas y cómo se combinan ciertos planes, han comprendido que ha llegado la hora de disparar el cañonazo de aviso, ó lo que es lo mismo, de hablar alto para que se les oiga en todas partes, á fin de que todo el mundo esté alerta y nadie se liame á engaño.»

De modo que no tardaremos en oír el segundo cañonazo, pues el buque enemigo no tiene trazas de arriar la bandera.

Y continúa *La Izquierda Dinástica*:

«En esas situaciones (las supremas) no hay escrúpulos ni miramientos que puedan detener las leyes de la gravitación, los temperamentos mas resistentes y refractarios á ciertas resoluciones, concluyen por ceder á la lógica de los sucesos; los individuos se someten á las colectividades y tienen que optar entre seguir la senda que se les traza ó resignarse á la anulación y el ridículo. Y ese es el momento en que los altos poderes del Estado, comprendiendo en toda su extensión la gravedad de las circunstancias, deben adelantarse á los acontecimientos conjurando esas grandes crisis que en su mano tienen conjurar, si no han de someter temerariamente su suerte y su porvenir á un golpe de mano en que no se sabe previamente de que lado se ha de inclinar la balanza de la fortuna, porque la historia nos ofrece alternativamente diferentes casos, según el gusto del consumidor.»

Esto visto y leído, no nos queda sino seguir el consejo dado por Virgilio al Dante y coreado hasta la saciedad por máximos, y mínimos gacetilleros:

Non ragionare di lor..., ó lo que es lo mismo, no discurremos acerca de ello ni nos metamos en honduras.

Contentémonos con mirar y pasar de largo.

En nuestro artículo editorial del sábado nos ocupábamos de las noticias que circulan acerca del estado sanitario de Barcelona. Hoy queda explicado el enigma con las siguientes líneas que copiamos de nuestro apreciable colega *El Progreso*:

«¿Qué que pasa en Barcelona? No queremos despertar profundas alarmas, á propósito de tierra tan industrial y tan ilustre. Pero es el caso, que en Barcelona acontecen ahora cosas no vistas, imaginadas en Alicante.»

Reina allí verdadera preocupación; señalanse públicamente, sin hipocresías interesadas con viril franqueza, los focos posibles de infección; muy al contrario de lo sucedido en Alicante, nadie en Barcelona clamorea desmintiendo la existencia de un peligro inmediato... Y, sin embargo, ahora calla el Sr. Romero Robledo, ahora de la eficacia del lazareto no se habla, ahora de la bondad de los cordones nada se dice; los buques siguen saliendo de industrial puerto; la locomotora continúa trabajando; ningún acto de barbarie se realiza con el honrado pueblo catalán. Gran milagro, que no es misterio.

Barcelona tiene doscientos mil obreros que con el biquero sanitario quedarían sin trabajo y en la desesperación.

Barcelona tiene las más ricas y más numerosas bancas del país.

Barcelona tiene mil y mil fabricantes que son poderosos como fuerzas sociales y políticas.

Y Romero y Bosch y Ordoñez, ¿cómo han de poder con Barcelona?

¿Qué lección!

Hé ahí que cuando se puede se arruina, veja, atropello á los pequeños.

No había cólera en Alicante y se le acordó, á pesar de todas las protestas.

Asoma seriamente el peligro en Barcelona, no lo demiente nadie y el sistema sanitario romerista se queda en un momento exhausto de recursos y de brazo ejecutor.

¿Y el sentido moral? ¿Y la honradez política?

¡Bah! ¡Miedo! ¡Miedo! ¡Siempre miedo!

¡Ah! conservadores, acordonad Barcelona, rodeadla de soldados, incomunicadla como á los pobres pueblos sin aparato...

¿No lo haceis? ¿No lo intentais? No os atreveis?

Lo sabemos. Sois los de siempre: los que habeis servido á una Revolución victoriosa y la habeis denostado luego de caída; los que habeis ultrajado augustos infortunios con indignos letreros, para despues mostraros fieros guardadores de aquello mismo que insultarais.

Sois la cobardía y la crueldad; con Alicante indefenso os cebais, pero ante Barcelona poderosa, no teneis mas remedio que mostrar el rostro hipócritamente risueño.

¿Quién pregunta por la conciencia?

¿Quién habla de justicia? Hay hombres que nacen sin brazos, los que nacen para ser un Romero Robledo, traen de antemano la necesaria laceración de aquella facultad que hace á los hombres justos y buenos.

Aceba de fallecer en Artá el Excmo. señor Conde de Montenegro, persona bajo todos conceptos dignísima, y que vivía en Palma rodeado de vivas simpatías, á que le hacían acreedor sus virtudes, su caballerosidad y sus altas prendas.

Siempre se halló dispuesto al ilustre finado á asociar su nombre á toda empresa que tuviera por objeto el bien de los intereses del país, así como siempre encontró el desvalido que llamó á la puerta de su palacio, alivio y consuelo.

Poco había figurado en política, y si bien el partido tradicionalista le llevó alguna vez á representar en las Cortes á esta Isla, nunca llegó á tomar parte en las candentes luchas de la política, siendo aquí querido y respetado por los hombres de todos los partidos, que siempre vieron en él al cumplido caballero y al honrado ciudadano.

Descanse en paz el inolvidable prócer, y encuentre consuelo su apreciable familia en el recuerdo de sus virtudes, que podrán servir siempre de noble y provechoso ejemplo.

Nuestro particular amigo D. Luis Ramis de Ayreflor llora desde anteayer á su hija la encantadora Sta. D.ª María, que á temprana edad y víctima de enfermedad cruel ha bajado al sepulcro.

Por mas que creamos nosotros que hay pérdidas verdaderamente irreparables ante las cuales son vanas cuantas frases de consuelo puedan dirigirse á quien las sufre, nos atrevemos á exponer á la apreciable familia del Sr. Ramis la expresión sincera de nuestro vivo dolor; no creyendo haya necesidad de hacer votos para que la finada disfrute de la mansión de los ángeles.

Leemos en la Gaceta de Madrid del día 8 que por Real orden se declara nula la de 12 de Julio último, en virtud de la cual se amplió la habilitación de la Aduana de Sóller.

¿Porqué se habrá dejado sin efecto una medida que era benéfica á aquel pueblo y que permitía que su puerto llegase á verse mas concurrido?

Habrà sido á instancia de nuestros Diputados, ó ignorándolo ellos?

Segun dice un colega, toca á su término la recomposición del histórico empedrado de la calle de Vilanova, por la cual había clamado la prensa.

Cortamos del *Isleño* del sábado:

«Una sensible desgracia ocurrió en Ibiza el domingo último á hora bastante avanzada de la noche, por consecuencia de la falta de bandos de buen gobierno, debidamente cumplidos.»

Ha sido esta vez víctima inocente un joven guardia municipal, que según la voz pública trató de apaciguar á ciertos héroes de taberna, y en premio de su oficiosidad recibió uno ó dos tiros de arma corta.

El herido despues de curado de primera intencion por el facultativo D. Guillermo Ramon, fué conducido al hospital en estado sumamente grave, donde falleció al poco rato.

Al día siguiente se le hizo un entierro lucidísimo, al que asistió lo mas visible de la población.

El presunto causante de esta desgracia quedaba en la cárcel.»

Ayer salió para Ibiza á la comision de catedráticos de este Instituto que va allí con objeto de examinar los alumnos de aquel colegio de segunda enseñanza, compuesta por D. Leon Carnicer, D. Joaquin

Botia, D. Gabriel Llabrés y D. Pedro Estreich.

El sábado fondeó en nuestro puerto ademas del vapor *Union*, correo de Valencia, la corbeta italiana *Pepina*.

Fueron despachados para Mahón el vapor *Puerto-Mahon*; para Ibiza y Valencia el vapor *Jaime I*; para Ibiza la polacra goleta *Emperador*, para Puerto-Colom la balandra *Perla* y para Sóller el laud *S. Nicolás*.

El Gobierno de la provincia reclama la captura de Sisimaco Spardoni Valli y la de Francisco Gunido Rodriguez.

El periódico oficial en su último número publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Artá durante el pasado mes de Agosto, y los tomados por el Ayuntamiento de Puigpuñent durante el último trimestre del año económico.

A contar desde el día 15 del actual se reanuda la enseñanza en las escuelas municipales de esta ciudad.

Nada mas que dos horas estuvo llorando ayer en esta ciudad, y casi podríamos decir en toda la Isla.

Decididamente los temporales siguen favoreciendo las operaciones agrícolas, de modo que hasta el presente la sementera no puede presentarse bajo mejores auspicios. A seguir de este modo es de esperar un buen resultado en la futura cosecha.

Desde hace mas de un mes una avenida del torrente que desemboca en el Jonquet destruyó una de las barandillas del puente denominado de S. Magin. Desde aquella época ha quedado un boquete que constituye un verdadero peligro para todos los que transitan por dicho punto tanto si van á pie como en carruaje.

Segun nuestra noticia, la recomposición de dicho puente pertenece al Ayuntamiento, pues la carretera de Andraitx, que está á cargo del Estado, no empieza hasta el extremo de la pared del predio denominado Son Armadans, distante diez ó doce metros del puente mencionado.

En su consecuencia al Ayuntamiento nos dirigiremos en atenta demanda, solicitando que dispenga su inmediata recomposición, que no ha de ser obra de romanos ni mucho menos, pues con un jornal de albañil y otro de peón puede efectuarse el remiendo.

Ayer se celebró en Lluchmayor la tercera y última de sus renombradas ferias, y por cierto que salió aguada pues cuando mayor era la concurrencia y la animación se puso á llover, fenómeno que duró unas dos horas. El número de farrasteros que acudió á dicho pueblo fué verdaderamente extraordinario, como también lo fué el de los ganados de todas clases que se expusieron, sobresaliendo el de cerda.

La demanda de esta última clase fué escasisima, llegando á ofrecerse algunas operaciones á nueve pesetas la arroba en cerdos cebados. Alguna mayor salida obtuvieron los cerdos magros á precios bastante sostenidos.

En resumen, la feria estuvo concurridísima pero en general las transacciones fueron escasas en el sentido del principal elemento que le da vida, como es la venta de cerdos.

Parece que la noticia que á título de relato sobre haberse despeñado un soldado de los que componen el cordón sanitario de Andraitx no ha resultado exacta, pues el hecho de que nos hicimos eco se referia á un caso análogo acaecido en otra época en que había tambien un cordón establecido.

Nos complacemos en hacer esta aclaración celebrando que ninguno de los soldados que actualmente prestan aquel servicio haya tenido novedad.

El sábado último llegaron la cuadrilla, y el ganado que debe lidiarse en la Plaza de Toros el próximo domingo 19 del corriente.

El paseo de la Rambla estuvo ayer por la tarde completamente desanimado.

Leemos en un colega:

«La Correspondencia animada del mejor deseo:

«Noticias del orizon mas fidedigno que hoy recibimos de Londres y Paris, informan respecto de proyecto para preparar una nueva jugada de bolsa, á la baja, con la base de noticias hábil y pérfidamente esparcidas sobre el mal estado de salud de su majestad el rey don Alfonso.

La Correspondencia se cree en el deber de hacer público propósito tan reproachable.»

¡Dios se lo pague!

Merced á esta diligencia del diario noticiario, muchas personas que no tenían antecedentes de este asunto, sabrán ya á qué atenerse.

Recomendamos á nuestros lectores el siguiente suelto de un periódico de Madrid. La verdad es que de algun tiempo á esta parte todo huele á misterio y á muerte.

El Escorial, el frio, alcoba de un enfermo... todo es triste, tristísimo.

Copiamos de *El Día*.

«Hoy era preciso acercarse mucho á los corrillos y aplicar atentamente el oido para enterarse de lo que allí se decia. Se hablaba bajo, como en la alcoba de un enfermo, y faltaba poco para que la gente anduviese de puntillas como cuando no se quiera turbar un reposo.

¿Qué pasaba? Nada; rumores que afortunadamente no tienen confirmacion, distracciones de una forzosa ociosidad política alimentada por el exceso de celo de un periódico ministerial, y por la travesura maliciosa de otro de oposicion.

Los vientos que vienen estos dias de la Sierra son frios y parece que traen á Madrid tristezas del Escorial.»

Pues tomemos precauciones; porque además de tristezas esos vientos pueden traer pulmonías.

Y denuncias.»

Durante la primera decena de Julio el Juzgado de la Catedral registró 21 nacimientos y 43 defunciones.

El *Boletín Oficial* en su último número continúa la publicacion de la lista de electores que toman parte en las últimas elecciones.

Ayer domingo por la noche hubo funcion dramática en el Teatro circo, asistiendo bastante concurrencia.

Un periódico se queja del abuso de que es teatro la calle de San Miguel de una á dos horas de salida de la diligencia de Solier y de los carruajes de Esportas, Establiments, Son Sardinia y Buñola que se reunen en pintoresco grupo impidiendo poco menos que absolutamente el tránsito público.

Recomendamos á la vigilancia de la guardia civil y peones camineros las extralimitaciones que cometen los carreteros con la tradicional costumbre que tienen de dormir á pierna suelta desde que salen de la capital hasta el pueblo de su destino y viceversa.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 y 1/2 de la noche para continuar la discusion pendiente.

CORREO.

EL MOTIN DE LA PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA.

Hé aqui como refiere este suceso un colega de aquella ciudad:

«Salimos á conflicto por dia, gracias á nuestras autoridades. El que surgió el domingo último por la tarde, en la plaza de toros es de los que no se registran en los anales de una poblacion culta. Sentimos que la falta de espacio no nos permitiera reseñarlo con la estension que se merece; pero, condensando los hechos, daremos, cuando ménos, una ligera idea de él.

Habiase anunciado una novillada en la que cuatro señoras tenían que capear, banderillear y matar dos novillos de puntas.

La que hacia de espada era una polaca, Petra Kobloski.

Acudió á la plaza una concurrencia numerosísima.

Salió el primer novillo. Las toreras de-

mostraron, en cuanto lo vieron, que no habían visto nunca un becerro. En ménos de cinco minutos sufrieron cuatro cogidas que acabaron con las narices y los dientes de dos de ellas y retiráronse en medio de una inmensa gritería.

Aqui empezó el conflicto.

La presidencia, en vez de tomar una resolucioin pronta que no diera lugar á un tumulto, previsto por todos, estuvo tres cuartos de hora sin hacer ni disponer nada. El público se impacientó, llamándose á engaño y empezó á arrojar á la plaza cuantos proyectiles encontró á mano.

La falta de prevision de la autoridad, que no llevó á la plaza fuerza alguna de la Guardia civil, la inercia de aquella que veia crecer el conflicto sin tomar ninguna determinacion, dieron lugar á que el descontento se trocara en motin, y, á ciencia y paciencia de los pocos dependientes del Municipio que habia en la plaza, dió principio á la devastacion de ella, tirando bancos, rompiendo barreras y arrancando los asientos de piedra de los tendidos.

Una cuadrilla de muchachos que llegaron á organizarse militarmente, armados de maderos, dirigió sus operaciones contra la barrera, en la que abrieron varios portillos, siendo arrollados á pedradas el inspector municipal y dos serenos que, con más valor que prudencia, salieron al redondel á correr á los muchachos.

Mientras tanto; la presidencia seguía sin novedad en el palco.

Lo que debió hacerse antes de arrancar el primer madero, se hizo cuando ya era tarde. El pregonero, situándose en diferentes puntos de la plaza, hizo saber, textual, que «de orden de la presidencia se suspendia la funcion y se tornarian los cuartos.» Pero los cuartos no se devolvieron y siguió el motin tomando serias proporciones.

Fieles cronistas de lo ocurrido, no podemos menos de consignar que se dieron muchas voces que revelaban que el estado de los ánimos no era hijo tan sólo de lo que ocurría en aquel momento. Unos gritaban «¡venid aquí á imponer 500 pesetas de multa!» otros «¿no prendéis diputados? prendednos á nosotros;» y dominando el tumulto, de varios tendidos se levantaba imponente un clamor pidiendo la presencia del gobernador civil de la provincia.

A las tres y treinta minutos empezó el conflicto y á las cinco y cuarto llegaron 25 guardias civiles, siendo de notar que el cuarte de esta fuerza sólo dista 400 metros de la plaza de toros.

Todos pensábamos que al llegar la Guardia civil todo quedaria terminado, y sucedió lo diametralmente opuesto. El alcalde y algunos concejales acompañados de la Guardia civil bajaron á un tendido para apaciguar los ánimos sin duda, y, como permanecieron en la inaccion durante veintitres minutos contados siguió la devastacion en grande escala, aunque con mayor orden y tranquilidad.

Entonces fué cuando empezaron á arrancar palcos de cuajo y precipitarlos sobre los tendidos; barriles de cemento vacíos llovieron de lo alto de la plaza sin terminar, y delanteras de grada y tablonnes y asientos de tendido y guijarros arrojados de las paredes volaron al aire con grande algazara y estrépito.

El alcalde, con la impasibilidad del aturdimiento, no con la calma de la prudencia, discurría de un lado á otro, no sin recibir un ladrillazo que le rozó en el cuello, y la Guardia civil, siguiendo sus instrucciones, contemplaba con actitud digna y resignada aquella devastacion.

Mientras tanto, por las ventanas arrojábanse al exterior sillas y tablonnes, y los muchachos se las llevaban tranquilamente á sus casas, pasando por enmedio de la fuerza pública.

Nos retiramos de la plaza en ese momento. Eran las seis dadas. Nos encontramos á la salida con tres compañías del regimiento de Almansa, que se dirigian á la Plaza, adonde hemos vuelto hoy para hacernos cargo de los desperfectos.

Resúmen: una gran imprevision de la autoridad; un motin como no hemos presenciado otro en Tarragona; la destruccion de la Plaza; ningun detenido; la presidencia sin idea de lo que debia hacer, sin carácter y sin energia, y unas cuantas docenas de muchachos campando por sus respetos, infringiendo una grave ofensa á la cultura de esta ciudad y causando daños y perjuicios á los acreedores de la plaza, que ninguna culpa tenían de que el empresario de la novillada hubiese presentado una cuadrilla de mujeres de las que no queremos ocuparnos por no ofender á la moral y á las buenas costumbres.

El alcalde, muy acertadamente, dispuso que, en compañía del empresario, que

es el andarin Bargosi, fueran á pasar la noche en la cárcel, donde las vieron entrar los periodistas vestidas de page con la cara ensangrentada y llenas de contusiones.

Reprobamos lo sucedido; pero censurarlos tan acerbamente como puede censurarse la conducta de la autoridad, y terminamos esta pálida reseña de lo ocurrido con una pregunta.

Señor gobernador civil, tan enérgico con los diputados provinciales y periodistas, ¿por qué dejó V. S. abandonada á la autoridad local en un conflicto tan grave y no se presentó en la plaza de Toros á dominar el motin?

¿Por qué?

¿Estaba V. pensando tal vez en hacer el equipaje y en las leguas que hay de Tarragona á Huelva?

Madrid 9.

El gobernador de Guipúzcoa ha conferenciado con el Sr. Cánovas del Castillo.

También ha visitado al presidente del Consejo de ministros el corresponsal de *Le Figaro*, monsieur Milland.

La cuestion entre éste y el gobernador de Guipúzcoa continúa pendiente.

El corresponsal del *Figaro* M. Milland, ha designado dos franceses, y el gobernador de Guipúzcoa á un general y un diputado á Cortes, para que éstos arreglen la cuestion pendiente entre ambos.

Los padrinos no se han avistado todavía.

Espérase en que se llegará á un arreglo satisfactorio.

Barcelona 9.

El vapor-correo español *Veracruz*, de la compañía trasatlántica de Barcelona, llegó y salió sin novedad de Port-Said para Aden, el miércoles 8 del corriente.

Santander 9.

El juéves á las siete de la mañana, llegó á este puerto el vapor-correo español *Antonio Lopez*, de la compañía trasatlántica de Barcelona, procedente de la Habana, sin novedad.

Madrid 9.

El Tribunal Supremo ha declarado hoy no haber lugar al recurso de casacion interpuesto por el fiscal de esa audiencia, y sostenido aqui por el del Supremo, contra la sentencia dictada por esa sala de lo criminal, absolviendo á D. Melchor Giner en la causa contra el mismo por la publicacion del artículo titulado *La Fiera en El Mercantil Valenciano*.

La vista tuvo lugar la semana anterior, pronunciando un magnífico discurso de defensa el excelentísimo Sr. D. José Fernando Gonzalez.

En la Academia española se ha propuesto la admission del Sr. Zorrilla.

Trabájase nuevamente dentro del ministerio para que se acue de la asimilacion de la carrera judicial en la península y Ultramar.

Aumenta la indignacion por las prisiones llevadas á cabo en Tarragona. Los presos acudirán ante el Tribunal Supremo en queja contra la conducta del gobernador de aquella provincia.

El diputado valenciano Sr. Villarroya ha publicado una carta en el periódico *El Correo*, negando que los izquierdistas de Valencia, hayan luchado en las pasadas elecciones juntamente con los conservadores.

El Sr. Ruiz Zorrilla se ha instalado en Syden-han (Londres).

En la sesion que hoy ha celebrado la junta de reformas sociales, se ha leído una carta del Sr. Perez Pujol, catedrático de la universidad de Valencia.

Las sesiones para la informacion general, comenzarán el dia 49 del corriente mes.

Lisboa.—El último Consejo de ministros ha durado 46 horas, tratándose únicamente la cuestion de los ferro-carriles. Y habiendo surgido graves disidencias entre los ministros, éstos han plateado la crisis, no pudiéndose hasta ahora predecir cuál será su desenlace.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loteria de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el dia 7 del actual.

Con 5.000 pesetas.

Núm. 8.826.

Con 1.500 pesetas.

846 1064 4269 5851 10857.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el cinco para el sorteo que se ha de celebrar el dia 17 del corriente.

Paima 17 Octubre de 1894.—El Administrador, Electrico Quijada.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

El 19 de Octubre próximo, saldrá de Barcelona el vapor

José Baró

para PUERTO-RICO Y HABANA.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

EL PANCARITAT

DE C. ABRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la direccion de don Francisco Montis.

Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.

Gratis para los pobres.

EMPRESA MARÍTIMA A VAFOR.

El martes próximo 14 del corriente á las 6 de la tarde, saldrá de este puerto para BARCELONA el vapor LULIO admitiendo carga y pasajeros.

Nota. La carga se recibirá en la última espada del muelle donde estará atracado el vapor.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

Alquiler.

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fábrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma darán razon.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 11.15 t.

Se levanta el cordon de Elche.

El cólera continúa en Oran.

Una explosion de dinamita en el Congreso del Canadá ha ocasionado pérdidas considerables.

Madrid 12 á las 7 n.

El cólera ha causado 6 victimas en Oran.

122 casos en Nápoles y 70 muertos; en el resto de Italia 126 y 80 defunciones.

Una explosion de dinamita ocurrida en el parlamento del Canadá ha ocasionado grandes pérdidas.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Depositado el 40 á 4 m.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte: Provincia de Alicante, en Elche y en Novelda no hubo ayer ninguna invasion ni defuncion del cólera en Novelda en el campo una invasion y 2 defunciones. Provincia Tarragona, Tortosa 2 defunciones.

Las noticias comunicadas por nuestros cónsules en el Extranjero sobre el cólera son las siguientes:

De Francia 40 defunciones: de Italia 42 casos y 48 defunciones.

Depositado el 44 á las 3.45 m.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario: Provincia de Alicante, en Elche sin novedad, en Novelda en el campo una defuncion, ninguna invasion en Monforte, una defuncion y ninguna invasion, en el resto de la provincia no ocurre novedad.

Las noticias comunicadas por nuestros cónsules en el Extranjero sobre el cólera son las siguientes:

De Francia 25 defunciones: de Italia 22 invasiones y 63 defunciones.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.
Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 rea-les docena.
Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quatgias y Bauzá, forma un to-mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi-das antiguas de Mallorca, 3 cs.
Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
Diarios de navegacion los hay á varios precios.
Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

ENFERMOS DE LA VISTA NOIAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical cura-cion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y AL-TAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que produ-cen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida com-pleta de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia mé-dica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Pe-tersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que con-terá á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certifica-do, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 48

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radi-calmente, y las personas pálidas ó de color enfer-mizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda especie de perjuicio y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que estrazan con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curar de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, des-pliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Explica instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encueltos las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profes Holloway, 333, Oxford-street, Londres.

TRASLADO

del almacen de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Ca-pital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba ú timamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

Fotografia Española-Americana

DIRIGIDA POR EL SEÑOR TORRES, PROFESOR DE DIBUJO Y PINTURA.

Rambla 1—Oliva—18 PALMA.

Con objeto de ahorrar al público las molestias que ocasiona el calor en la época ac-tual y especialmente á la numerosa clientela que utiliza los servicios del citado esta-blecimiento, ha dispuesto el Sr. Torres recomendar como las mejores horas para el despacho y para obtener una buena fotografia, desde 8 a 9 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, aunque en una y otras esté el tiempo nublado ó desapacible. Se garantiza el parecido y se ofrece toda la perfección que hasta hoy alcanza el arte de la fotografia.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin cau-sar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de en-fermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede gra-duarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca re-está sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin infensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion es-quina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales far-macéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje ad, desangre ó resaca de al encías, flexiones, sarro, e-corbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esqui-na á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farma-céuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como ex-ternos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion es-quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA-dical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vege-tal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, ba-ños, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, es-quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

CURACION SIN OPERAR

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irrita-ciones y todas las manifestaciones Hu-morales, Nerviosas Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radi-cal con el Específico Americano TOMP-SON.—Fraco 24 reales.—Facil medica-cion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.ª tomo.—Se remite certificado en viado su valor en sellos ó giro á F. MA-TEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cata-luña, 104; Barcelona.—Consultas y Pro-spectos en español, gratis.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato moderado y económico. 145

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Pro-vincial.

PRENSAS Y COPIADURES. Los hay para vender en la imprenta de este periódico.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro No. 7.